
№178 среда 30 сентября 2020 года / КоММерсантЪ business guide / 11

Королевство новых идей  
столКнувшись с внеплановой остановКой деятельности  
и падением спроса, бизнес исКал выход в диверсифиКации 
производства и услуг. неКоторым она позволила  
не тольКо сохранить КоллеКтивы и нивелировать выпадение 
доходов от основной деятельности, но и выйти на новые 
рынКи и даже значительно нарастить обороты. BG изучал 
примеры Компаний, для Которых Кризис стал временем 
возможностей. анастасия Цыбина

Обусловленный пандемией период вы-
ступил лакмусовой бумажкой в россий-
ской экономике, испытав на прочность 
большинство сфер бизнеса. Для одних он 
стал причиной дефолта, а другим послу-
жил стимулом к инновациям и развитию 
иных возможностей. «Процесс диверси-
фикации бизнеса и производств в 2020 
году достигает рекордных максимумов и 
уже превысил прошлогодний показатель 
на 12%, а у нас впереди еще несколько 
месяцев,— говорит член совета директо-
ров ПАО «Тольяттиазот» Николай Неплю-
ев.— Примерно 37% компаний Петербур-
га активно задействовали антикризисные 
меры. И это только официально оглашен-
ные реоптимизации, о которых мы знаем 
из заявлений самих компаний и общей 
статистики. На самом деле значительно 
большая доля предприятий проводила ди-
версификацию, но не всем удалось». 

Самозащита Самым логичным шагом 
на пути диверсификации стало освое-
ние производства дефицитных в период 
пандемии позиций и продуктов, в первую 
очередь — различных средств индиви-
дуальной защиты (СИЗ). В  комитете по 
промышленной политике, инновациям и 
торговле Петербурга (КППИТ) сообщи-
ли, что на производство СИЗ перепро-
филировались более сотни предприятий 
и предпринимателей. Среди наиболее 
ярких примеров перечисляют компании 
Red  Fox, «Нордпласт», «Стайер», «Ви-
лайн» и «Экотен». Петербургские инже-
неры разработали оборудование и авто-
матизированную линию для производства 
масок мощностью 100  тыс. штук в день. 
В пик пандемии выпуск масок составлял 
до 800 тыс. штук в день.

«В период самоизоляции мы столкну-
лись с падением продаж, в апреле они 

упали на 63% в натуральном выраже-
нии,— говорит Елена Тумасян, директор 
по маркетингу компании «Нордпласт», 
выпускающей детские пластиковые 
игрушки.— И мы очень быстро развер-
нули производство в сторону изготов-
ления средств защиты. Инвестиции в 
покупку новых линий составили более 
35 млн рублей. Помимо этого, мы заку-
пили материалы и обучили персонал». 
По состоянию на август маски и анти-
септики занимали 90% оборота компа-
нии, продавались они через торговые 
сети и аптеки. При этом «Нордпласт» 
не планирует отказываться от произ-
водства основной продукции, а новую 
намерен оставить в линейке и после 
завершения пандемии: в недалеком бу-
дущем, считают представители компа-
нии, общество будет использовать СИЗ 
чаще. ➔ 14
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КолонКа реДаКтора

внимание, бухучет!
Когда мы в этот раз стали ранжиро-
вать компании по приросту выручки, 
выяснилось, что в топ выходят не 
структуры с триллионными оборота-
ми, а малоизвестная фирма из Куп-
чино, торгующая автодеталями. ее 
выручка в 2017 году была 1,6 млрд 
рублей, в 2018-м — 1,4  млрд, а в 
2019-м — 1,8  трлн. такой разрыв 
показали еще несколько юрлиц, ра-
нее в рейтинг не попадавшие и не 
имевшие возможности за прошлый 
год настолько критически нарастить 
обороты. оказалось, что данные 
отчетности по части компаний за 
2019 год приведены не в тех едини- 
цах — помноженными на тысячу. 
раньше бизнес сдавал бухгалтер-
скую отчетность в центр информа-
ции росстата и копию — в Федераль-
ную налоговую службу. С 2020 года 
вся отчетность проводится через 
инфоресурс ФнС. оттуда ее берут 
и системы проверки контрагентов, 
выборками которых мы пользуемся 
при составлении рейтинга.

По словам представителей 
«СПарК-интерфакс», описанные 
выше «баги» обычно происходят 
из-за ошибочного заполнения форм 
бухгалтером самой компании. Парт- 
нер налоговой практики BMS Law 
Firm Давид Капианидзе отмечает, 
что с перебоями работает система 
ФнС. 

«михаил мишустин давно плани-
ровал соединение росстата и  ФнС, 
так как это одни и те же деньги, 
но в разных смыслах. теперь как 
премьер он это осуществил. Для 
налогоплательщиков это хорошо, 
потому что принцип ”одного окна“ 
сокращает время и затраты»,— счи-
тает доцент кафедры оценочной 
деятельности и корпоративных 
финансов университета «Синергия» 
наталья бондарева. По мнению гос- 
подина Капианидзе, такие измене-
ния всегда сопровождаются долгим 
периодом адаптации, во время кото-
рого возникают различные ошибки 
в показателях: «Для бизнеса это 
дополнительная нагрузка, так как 
придется проверять все данные за 
ФнС, пока система не заработает 
нормально».

мы же были вынуждены пере-
проверять информацию в компани-
ях и вручную убирать из исследова-
ния игроков, чьи показатели за 2019 
год очевидно ошибочны. в  сервисе 
ФнС есть возможность корректиро-
вать данные, напоминают в СПарКе. 
BG советует проявить бдительность 
и воспользоваться ею.

КолонКа реДаКтора

елена больШаКова,
РЕДАКТОР BUSINESS GUIDE «КОМПАНИИ»

➔

ПреДПриятия не Планируют отКазыватьСя от выПуСКа нероДных Для Себя «КовиДных» Категорий товаров, веря в Сохранение объемов СПроСа на них и ПоСле оКончания 
эПиДемии 
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